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因为今年节假日的变化，郑州近郊游再度成为市
民周末和节假日游玩的热点。眼下正是秋季果实逐渐
成熟的季节，许多地方的果园里游人如织，成为了一道
别样的风景。如今，精明的果农利用现有资源搞起了

“采摘游”，并在当地政府的帮助下打出了自己的品
牌。郑州近郊、新郑、巩义等地纷纷以此为平台，掀起
了以“采摘”为主的乡村游热潮，极大地丰富了郑州城
乡旅游的内涵，“采摘游”也成为了果农致富创收的新
途径。

五月份至今，先有二七区侯寨乡樱桃的大丰收，紧
接着，中原区的千亩桃园也挂满了“仙桃”，金水区全力
打造的“八公里葡萄长廊”正有序地进行。“采摘游”逐
步成为郑州农家乐旅游市场的主打产品，清新自然的
农家果园，淳朴厚重的民风民俗，让你在肆意采摘各种
水果的同时感受到真正的农家乐趣。8月来临，葡萄已
经渐渐进入成熟期，走进果园，远远望去，葡萄架下硕
果累累，漫山碧透。

果农卖了风景卖了果
一身汗水，满脸微笑。种了一辈子果树的侯寨乡

果农李老汉至今还不大明白城里人为啥这么愿意给自
己“找罪受”，可看到游客们提着一大篮葡萄从自家的
果园里走出来，忙着称重、收钱的他还是笑得合不拢
嘴：“我自己不用采摘，卖的价格还挺好，这样的美事哪
能不叫人开心呀。”李老汉介绍说，由于天气比较适宜，
今年的葡萄比往年生长得要好很多。

“要的就是那种丰收的感觉。”市民刘先生谈到自
己的采摘经历仍旧很兴奋。他几乎每年都要去郑州郊
区参加几次采摘活动，或者去吃吃农家饭。刘先生表
示，自己去采摘不为别的，就为那种成就感，那种感觉
是花钱买不到的。

“能呼吸新鲜空气，能运动，还能过水果瘾，多好
啊！”贾女士说，自己本来就特别爱吃水果，这种机会她
是不会错过的。而且可以带着自己上初中的孩子，让
孩子也体会一下劳动的艰辛和收获的喜悦，这是一种
最好的教育方式。

二七区旅游局宣传科科长申洋阳告诉记者，自
1999年开始至今，葡萄基地每年都吸引游客逾 10万人
次，“休闲观光旅游农业”正使侯寨乡葡萄基地成为市

场的宠儿、郑州市农业经济增长的新亮点。

“采摘经济”瓶颈凸显
以采摘游为主打特色的“采摘经济”可以帮助销售

农副产品，实现增产增收。但是，面对不断涌现出来的
采摘游活动，部分专业人士也提出了不同的看法。他
们认为，郑州的采摘游还存在着诸多发展瓶颈，没有得
到有效整合，不少采摘游活动单纯以“农家乐”为基础，

“除了采摘还是采摘”，内容单调乏味，无法适应当前大

多数游客对于深度游的要求。
在记者采访的过程中，也有市民表示还并不十分

了解这样一种旅游形式，当然如果有这样的机会也会
和家人去尝试一下。这也使得部分游客由于不懂采摘
方法，没有养成良好的采摘习惯，造成了很大的浪费。
尽管采摘游活动开始前，当地果园一般都会和游客“约
法三章”，但还是有个别游客“采了这个扔掉那个”，一
路过去果子扔了一地。

提及河南采摘游的发展，河南财经学院旅游发展
与规划研究所所长苟自钧认为，目前，河南拥有全国工
农业示范点近40家，具有很好的资源优势，因此采摘游
是一项极宜在河南普及的“短平快”旅游项目，它既是
生态休闲旅游项目，也是加速实现城乡一体化和新农
村建设的有效举措之一，但是当前河南的采摘游尚难

形成规模效应。
郑州旅游职业学院旅游管理系副主任胡华认为，

由于资金短缺、旅游管理人才匮乏，缺乏策划、规划等
原因，现有的采摘游基地旅游配套设施普遍不完善，留
不住游人的脚步，很多游客都是当天往返，有时中午一
顿饭钱也留不下来，更不用说住宿费了。发展采摘游，
政府主管部门应多出优惠政策进行扶持，同时施行规
范化管理。

整合资源 拉长链条
专家认为，乡村游作为旅游的一种形态，游客同样

有吃、住、行、游、购、娱的各种需求。而在这旅游六大要
素中，建酒店投资最大，也是制约乡村游发展的最大瓶
颈。同时，由于发展乡村游资金上的欠缺和观念上的落
后，旅游产品往往缺乏应有的规划和包装、推广。

从河南省近几年的乡村游发展看，这些瓶颈正在
被逐渐突破，并呈现出良好的发展势头。其中，丰乐农
庄在园内建起的日式别墅，每逢周末，都会出现订房紧
张的局面。此外，宁陵县以花为媒兴起的乡村游经过
数年运作，最终也带动了投资热。不断攀升的游客量

“打动”了不少投资者，已有客商表示要在宁陵投资建
设五星级宾馆。

随着秋季采摘游升温，众多游客对各地农业观光
采摘区的餐饮、住宿设施和娱乐项目等也有了更高的
要求。有专家建议，各景区要加大引导规范和开发力
度，做好自然观光区和农业观光区的有效衔接。同时，
引导农民兴建有特色的农家宾馆、特色商店，举办有地
方特色的文化娱乐项目，使游客的需求得到最大限度
的满足。

河南省发改委经济研究所所长郑泰森认为，河南种
植业非常发达，虽然基本的旅游资源有限，但巧妙组合
就产生了不同的卖点。把这种采摘活动作为体验旅游，
既是对一般观光旅游的丰富，又可以丰富旅游产品。

也有专家建议，采摘游活动应注意整合，采摘线路
要走向精品化和复合化，不断丰富旅游种类，拓宽旅游
手段。有关部门可以从建设新农村的角度出发，把开
发农业观光采摘游项目和农业、林业、水利等项目结合
起来，一并列为农村经济扶持项目，使采摘游处处闪
光。

本报记者 王 婷 马庆龙

叠翠有致的果园、曲径通幽的小路、错落分布的农家……近几年来，回归自然、

品尝农家饭菜等旅游形式已成为很多市民出行的首选，果园中累累的硕果也让大

家在采摘中尽享丰收的喜悦，“采摘游”正在成为郑州农家乐旅游市场的主打产品。

采采采 摘摘摘 游游游

五星红旗、中国心标识、奥运旗，郑州似乎一夜之间

被象征着赤诚和热情的红色照亮，郑州人的激情随着奥

运的临近不可遏制地迸发出来。在这种背景下，郑州的

餐饮业也刮起了一股奥运风潮，各个商家都瞄准了奥运

前的黄金时段，使出浑身解数，力图搭上奥运“专列”。

餐饮业首现“运动会促销”现象

假期、节日是公认的消费高峰，如果说商场是没有硝
烟的战场，那么节假日前后一定是商家展开大会战的时
期，各种各样的优惠活动纷纷显现。“节假日促销”现象的
存在已成为不争的事实。然而，众商家围绕一场运动会，
陆续拉开促销的帷幕，实属罕见。

奥运前夕，郑州市餐饮业首次出现了“运动会促
销”现象，很多酒店都打出了自己的“奥运牌”，纷纷以
打折、返券等活动展开大幅度优惠，回馈顾客，为奥运
加油。

郑州餐饮业此次借奥运东风大展营销，虽然罕见，但
又在意料之中。对于这种现象，有关专家表示，奥运会的

文化内涵十分深远，同时具有其他运动会无法企及的悠
久历史和广泛影响力，正是这种特殊性造就了“奥运经
济”现象。郑州餐饮所形成的“运动会促销”现象显然是

“奥运经济”延伸的产物。

不要工号牌 只戴“奥运红”

郑州的餐饮商家们除了优惠促销，还采取了一些很
有意义的“小动作”，为中国加油，为奥运祝福。在中原路
的潮港酒楼里，你会发现服务员身上的工号牌不见了，取
而代之的是一面面鲜艳的小国旗、一颗颗温馨的“中国
心”。该酒店的张经理告诉记者，他们这么做就是为了让
每一个客人感受到奥运的气氛，为奥运加油。

同样，在中原路好利来蛋糕店门口，鲜艳的国旗和奥
运五环旗随风飘扬，员工们各个都带着“为奥运加油、为
中国加油”的头饰和贴签。该店负责人表示，这样做既是
为奥运加油，又使店面充满了亲和力。“这种气氛看了都
让人很振奋，充满了奥运的激情！”刚从店内走出来的刘
先生说，为奥运加油是每个中国人应该做的事情，商家的
这种行为非常好，也很有意义。

本报讯（记者 成 燕）近日，在郑州
举行的“多彩贵州”旅游文化推介会上，
贵州与我省的百家旅行社实现对接。今
后，两地旅行社将在本省大力推荐对方
旅游资源，并积极互送游客。

贵州及我省中旅、国旅、青旅等近百
家旅行社参加了推介会。会上，两地旅
行社成功实现对接。经协商，近期贵州
的数十家旅行社将到我省主要景点、旅
游城市考察、踩线；在黄金周及旅游旺
季，大力推荐对方旅游景点、节庆活动；

有计划地组团互送；双方今后到第三地
的旅游推介中，可以一同推广两地；不定
期举行两地旅行社互相踩线活动。

贵州旅游推介团团长——贵州省委
副书记王富玉告诉记者，河南是贵州最
重要的客源市场之一。去年，河南省到
贵州的游客达 93.3 万人次，同比增加
30.5%。今年，贵州将推出以“原生态故
乡”为主题的大型活动：9月28日，将举办

“旅游产业发展大会”、“第二届中国·凯
里·原生态民族文化艺术节”、“第一届多

彩贵州·中国·原生态国际摄影大展”。
省旅游局局长苏福功介绍，该局已

安排与山东、安徽、山西等省的旅游互
访活动，现在要加上贵州，让贵州了解
河南。两地旅游界人士表示，贵州有以
森林大氧吧、溶洞、少数民族文化、黄果
树瀑布等为代表的自然人文景观；我省
有以少林寺、龙门石窟、云台山为代表
的山水历史风光。我省和贵州在旅游
资源上各有特色，互为补充，旅游合作
空间巨大。

豫黔两地携手 相约互送客源

浪漫七夕夜 牵手美景中
本报记者 王 婷

参加假面舞会、将情歌唱响山谷……农历七月
初七，被称之为“中国式情人节”，在这个中国最浪漫
的传统节日里，你有没有想到要带她到哪里去寻找
属于你们的浪漫呢？日前，记者采访了省内各大景
区，一串串浪漫的活动层出不穷。

篝火晚会、假面舞会，缘分对对碰；牵手游郭亮
洞，体会时空隧道奇幻爱情；天池鹊桥相会，观银河
飞瀑落九天；神奇喊泉爱情宣言，千古神泉祈福爱
情；鸳鸯石鸳鸯合影，爱情永铭刻；瑶池圣水泼水乐，
鸳鸯戏水乐逍遥。七大浪漫主题将万仙山景区变成
了爱情的圣地。

除此以外，神仙洞景区和八里沟景区也在七夕
当天推出了不少的优惠活动。神仙洞景区不仅有

“七夕对对碰”、“男女才艺展示”、“情歌对唱”等主题
活动，让情歌唱响山谷，而且凡是来景区游玩的青年
男女、情侣、夫妻，都可以免一人门票。

八里沟景区特联合省内婚纱影楼在 8 月 7 日~9
日举办“千里姻缘一线牵”主题活动。如果你是婚纱
影楼的新人（着新人装），或者七月初七是你的生日，
那么你就可以免费进入景区，夫妻持结婚证的也可
以享受到门票五折的优惠。

当然，如果你们想在家门口感受属于自己的浪
漫，世纪欢乐园也在七夕特别推出了情侣特惠套票
活动，日场 99 元/对，夜场 77 元/对。迷人的夜色之
中，浩渺的太空，一定会带给你来自七夕永恒难忘的
美好回忆！

我省表彰旅游系统先进
我市两单位 三人受表彰

本报讯（记者 成 燕）近日，省人事厅、省旅游局
召开旅游系统表彰大会，对嵩山风景名胜区少林景
区管理局等 30 个先进单位及巩义康百万庄园文物
保护所所长李春晓等47名先进个人进行表彰。

据了解，此次我市当选全省旅游系统先进集体
的单位为嵩山风景名胜区少林景区管理局、郑州鹰
城鑫地饭店有限公司；当选先进个人的有巩义康百
万庄园文物保护所所长李春晓、郑州市旅游局办公
室工勤人员江青举、新郑市黄帝故里景区管委会游
客中心导游员李建红。

康百万庄园

启动新一轮业务大练兵
本报讯 为全面提高员工素质，巩义康百万庄园

日前启动新一轮业务大练兵，内强素质、外树形象，
以崭新姿态迎接中外游客。

目前，该景区改造工程已近尾声，在外部形象即
将全新亮相之时，该景区开始致力于提升服务水
平。全体员工制订了完善的学习制度，采用集中学
习和自学等多种方式使讲解员全面掌握康百万家族
历史、经济、文化等各方面知识，并对庄园所有文字
性记载的匾额、楹联、碑刻进行逐字研究，做到对任
何问题对答如流。自学结束后，景区还采用现场讲
解的方式进行业务大练兵，从讲解语言组织、讲解姿
势、讲解熟练程度、应变能力等方面综合考察。

该景区负责人介绍说，此次练兵，旨在提高讲解
队伍服务质量，树立4A景区的良好形象。配合景区
建设工程的开展，一个基础设施完善、员工整体素质
好、服务水平高的“明清第一庄园”将以崭新姿态展
现在游客面前。

（吉 红）

源于消费升级前提下的产品结构调整，近年
来白酒行业销售收入和利润率大幅增长，白酒行
业中低档酒市场萎缩让位于中、高档白酒产品已
形成明显趋势。

据中国酒类流通协会理事长刘员介绍，改革
开放 30年，GDP逐年增长，消费升级成为人民生
活水平逐年提高后的直接表现。酒文化作为中国
的古老传统文化，在今天的社会中依然成为朋友
聚会、商务宴请不可或缺的情感交流方式，其白酒
产业也依然焕发着迷人的魅力。

消费的升级使消费者更加关注产品的品质、
品牌和文化，而经销商则是瞄准这一商机调整产
品策略。据悉，在河南市场，52 度水晶盒公斤装
五粮液、五粮液陈酿熊猫酒、五粮液一帆风顺酒、
五粮液锦上添花酒投资招标公告一经发布，竞标
热线就一直响个不停，河南各地的酒类强势经销
商都纷纷咨询竞标事宜，一些房地产、煤炭、建材
行业老板也都加入进来。过去是厂家找经销商，
而五粮液凭借其知名品牌、口碑品质与历史文化
成为经销商追捧的对象。

五粮液作为我国的白酒龙头企业之一，其商
品酒生产能力已达到 45 万吨/年，成为世界上最
大的酿酒生产基地，其品牌价值更是高达 400 多
亿元。

据了解，河南是中国白酒消费大省，郑州市大
大小小的名烟名酒店超过 1 万家，这些店里都将
五粮液系列酒摆在柜台的显著位置，可以看出，五
粮液系列酒是每个卖酒场所都不可或缺的产品。

“但是如何从五粮液系列酒中脱颖而出，就需要有
先进的营销理念融入到产品销售中去，”河南源通
酒业总经理蒋文说。

蒋文把终端前移理论运用在 52 度水晶瓶公
斤装五粮液、五粮液陈酿熊猫酒、五粮液一帆风顺
酒、五粮液锦上添花酒的销售当中，他将白酒营销
从终端场所向终端顾客前移，直接深化了与顾客
的沟通，更加便利了消费者的购买和选择，颠覆了
白酒销售的传统模式。

欲了解五粮液“1P理论”赢销项目投资分析，
官方通讯社新华社专访、新华网、中国营销传播
网、中国食品招商网、糖酒快讯等网站均有众多专
家、学者、成功商人的观点报道，请在百度点新闻
搜“五粮液 蒋文”或“蒋文 终端前移”，即可查阅
相关信息。

欲加盟五粮液事业，敬请关注 8月 7日《大河
报》整版竞标公告。

专家认为：
消费升级 中高端白酒走俏 盛会在即 餐饮业争打奥运牌

本报记者 马庆龙 孙小辉
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省会茶叶市场鼓声再起

中陆茶城亮剑中原
本报讯 8月1日，中陆茶城批发市场开业，该市场共有

商铺近200个，主要经营品种以毛尖、铁观音、普洱为主，同
时还有茶具等其它相关产品。该市场是继老华中茶叶批发
市场、郑州北茶城、郑州茶叶批发市场二期之后的又一个有
实力的大型茶叶批发市场。

众所周知，著名的河南中陆物流广场于 2005 年 9 月 8
日隆重开业，开业之时，美国前总统克林顿亲自参加开业典
礼，其开业规格之高，庆典仪式之隆重，受到了全国商界的
瞩目。开业以来，该市场在董事长王超斌的带动下，开展灵
活的营销方式，先后集中开发了鞋城、洗化城、食品和化妆
品、商贸城等一系列集中经营项目，这次中陆购物广场又在
其黄金地段，投资开辟茶叶营销区域，就是看中了郑州乃至
河南省会巨大的消费潜力，正如王超斌所说：“自古以来得
中原者得天下，茶叶作为国饮，随着人民生活水平的不断提
高，茶叶消费的能力越来越强，中陆购物广场投身其中不可
避免，狭路相逢勇者胜，相信在未来郑州茶叶商战之中，中
陆会占据一席之地。”

据悉，中陆茶叶批发市场在开业之初，将采取一系列让
利消费者的促销活动，以其货真、价廉、一流的购物环境，完
善的售后服务，回报广大消费者的厚爱。

（王见宾）


